

Viry, 1860 - 1940

Les meilleurs historiens sont locaux. Cette affirmation vient de s'avérer exacte une nouvelle fois avec l'ouvrage édité par la Salévienne : « Viry 1860 - 1940 ». Ces hommes et ces femmes, chercheurs du passé qui ne meurt pas, ont le loisir de « fouiller » jusque dans les mémoires des anciens du village. Ils ont aussi et surtout l'avantage d'être sur place, nés et bercés dans l'amour de leur terre.

La Salévienne est formée de ces gens-là. Société fondée en 1984, son but est d'étudier et faire connaître l'histoire, la généalogie, le patois et le patrimoine de la région genevoise, du Salève au Vuache.

Un ouvrage qui fera référence

Fort complet et vivant, le livre qu'ils viennent d'écrire ne laisse rien de côté. Les sujets traités vont de l'aménagement de la commune, chapitre où l'on apprend que la première école de Viry fut fondée en 1794 (le 10 nivôse, an III), à la tentative de séparation des hameaux du « bas » avec la commune de Viry ; relatant les grands événements comme la visite de Mgr Rendu (...) l'illustrissime et révérendissime Louis Rendu, évêque d'Annecy, comte de Prélat assistant au trône pontifical de sa Sainteté...

ou l'inauguration du monument aux Morts le 4 juillet 1920, en présence de M. Fernand David, sénateur et futur ministre, et de M. Tapponnier, député. Les meetings aériens des années 1909-1910 ne sont pas oubliés, qui ont vu les exploits des pilotes genevois Dufaux, Carfagni, Aude-mars...

Les auteurs, C. Barduer, C. Mégevand et D. Stampfli se sont attachés à retracer les aspects de la vie à la campagne, les fruitières, le molard, et ils terminent leur ouvrage par le chapitre consacré aux pratiques et coutumes qui ne manque pas d'originalité et de charmants souvenirs.

Viry, 1860-1940, abondamment illustré, comprend encore une biographie des principales personnalités s'étant illustrés à Viry, des anecdotes, comme la création du bureau de tabac de Malagny, et bien d'autres événements parfois émouvants, cocasses, montrant combien la vie a évolué mais que l'identité des gens des hameaux et du village formant la commune, n'a pas tellement changé.

Espérons que cet ouvrage, en vente dans toutes les librairies, est inscrit sur les tablettes de la Salévienne, comme le premier d'une longue série de l'histoire locale. Quoiqu'il en soit, il est à lire.

J.-F. RATONNAT.